

# Aranceles comerciales y riesgo alimentario

Puntos ciegos regulatorios en sistemas agroalimentarios alterados

Alfredo Montes Niño

Cuando la política comercial capta la atención pública, el análisis suele concentrarse en ganadores y perdedores económicos, transmisión de precios o apalancamiento geopolítico. Mucha menos atención se presta a cómo los regímenes arancelarios amplios y abruptos reconfiguran el **paisaje del riesgo alimentario**. A partir de mi experiencia trabajando con sistemas de inocuidad alimentaria, programas de control de residuos y acreditación de laboratorios en Europa y las Américas, una conclusión se repite con claridad: **los riesgos más significativos rara vez provienen de la medida comercial en sí, sino de los puntos ciegos regulatorios que se crean cuando los flujos comerciales se ven alterados**.

En los sistemas alimentarios complejos, lo más importante suele ser invisible. Las decisiones comerciales que no integran una lectura de riesgo alimentario tienden a crear vulnerabilidades silenciosas.

## Alteración del comercio y migración del riesgo

La fricción comercial rara vez suprime la demanda; por el contrario, la redirige. Cuando el acceso a un mercado importante se vuelve incierto o más costoso, los exportadores buscan destinos alternativos, intermediarios y nuevas rutas logísticas. El resultado es una rápida reconfiguración de las cadenas de suministro, que incorpora nuevos actores, nuevos puntos de tránsito e interfaces regulatorias desconocidas.

Los sistemas de control alimentario, sin embargo, son inherentemente conservadores. Los planes de inspección basados en riesgo, la capacidad de los laboratorios y los programas de monitoreo de residuos dependen en gran medida de patrones comerciales históricos y de flujos consolidados<sup>1</sup>. Cuando estos flujos cambian bruscamente, el riesgo migra más rápido de lo que los sistemas regulatorios pueden recalibrarse.

## Cadenas cárnica y presión sobre la trazabilidad

El sector cárnico ofrece un ejemplo claro. Los países del Mercosur se encuentran entre los exportadores más competitivos del mundo en carne bovina y aviar. Si el acceso al mercado estadounidense se viera restringido por aranceles, los volúmenes de exportación probablemente se redirigirían hacia Asia, Medio Oriente y canales europeos selectivos.

Este desvío incrementa los incentivos para estrategias complejas de abastecimiento y ejerce presión sobre los sistemas de trazabilidad y preservación de identidad, esenciales para el control de residuos veterinarios, hormonas y garantías de origen.

## **Soja y cadenas de alimentación animal**

La soja representa un riesgo menos visible pero estructural. Los cambios en los flujos comerciales pueden modificar perfiles de residuos, garantías ambientales y continuidad de datos. Aunque el producto final no se modifique, la arquitectura de riesgos upstream sí lo hace.

## **Lácteos, vinos y bebidas espirituosas**

Las represalias comerciales suelen concentrarse en productos políticamente visibles como lácteos, vinos y bebidas espirituosas. La sustitución rápida de proveedores tensiona los supuestos de equivalencia regulatoria y expone riesgos de autenticidad y composición.

## **Referencias**

1. FAO/OMS. *Principios y directrices para los sistemas nacionales de control de los alimentos.* FAO Food and Nutrition Paper 82. Roma; 2003.
2. FAO/OMS. *Análisis de riesgos en la inocuidad de los alimentos.* FAO Food and Nutrition Paper 87. Roma; 2006.
3. Comisión del Codex Alimentarius. *Principios de trabajo para el análisis de riesgos en la inocuidad de los alimentos (CAC/GL 62-2007).* Roma: FAO/OMS.